

EL Atlante.

Aquel pueblo es verdaderamente libre
donde las leyes mandan y los hombre obedecen

SUSCRIPCION.
en esta Capital.
un mes..... 12 rs. vn.

N. 434.

Lunes 11 de Marzo de 1839.

EN LA PROVINCIA.
franco de porte.
un mes..... 14 rs. vn.
tres meses.... 40.

S. Eulogio Presb. y Sta. Aurea
Virgen.

NOTICIAS ESTRANJERAS.

AMÉRICA DEL NORTE.

MÉJICO.

(Del New-York Courier.)

Ayer 28 de diciembre recibimos por la via de Nueva Orleans noticias de Tampico mucho mas recientes que las que teniamos. Segun ellas, parece que la ciudad de Tampico fue atacada por las tropas del gobierno en número de mas 800 hombres, los cuales fueron rechazados con una pérdida considerable, quedando la plaza en poder de los revoltosos. Los periodicos de Nueva Orleans refieren el hecho del modo siguiente:

“Todos las noticias están contestes en pintar el ataque de Tampico como una accion sumamente sangrienta y desesperada. Las tropas del gobierno mandadas por los generales Cos y Piedra fueron rechazadas y completamente batidas con pérdida de 500 muertos. Los *federalistas*, acaudillados por el general Urrea, defendieron la ciudad con el valor obstinado de hombres que no tenian alternativa entre vencer ó ser pasados á cuchillo. Además de la victoria, consiguieron hacer prisionero al general piedras que mandaba en gefe las fuerzas enemigas, y le condenaron á ser pasado por las armas, cuya sentencia se ejecutò inmediatamente. Después de la derrota, las tropas del gobierno se retiraron á alguna distancia de Tampico para rehacerse y esperar refuerzos.

“Parece muy probable que las hostilidades entre la Francia y Méjico empezarán de nuevo, y que se

seguirá una guerra en regla entre las dos naciones. El gobierno mejicano se ha negado á ratificar los artículos de la capitulacion de Veracruz estipulada entre el almirante Baudin y el general Rincon, y ha dicho que todo el pais, se convertirá en un vasto cementerio antes que acceder á las exigencias de la Francia. Si esto es cierto, pronto deberémos tener noticia de importantes acontecimientos en aquel pais, aun cuando la Francia se jacte de terminar pronto esta guerra, y mire como empresa facil la conquista de Méjico.

“El presidente de la república Bustamante ha dirigido con fecha del 4º de diciembre una proclama al ejército, cuyo primer párrafo dice asi:

“Compañeros de armas! La patria está en peligro y nos llama á su defensa. El gobierno de una nacion lejana y poderosa, que tal vez nos conoce únicamente por el oro de nuestras minas y por los tesoros que muchos de sus súbditos han acumulado entre nosotros, nos insulta ahora por todos los medios posibles, y quiere *civilizarnos* empezando por nuestra humillacion y envilecimiento. Busca nuestra amistad para imponernos onerosas condiciones únicas bajo las cuales nos quiere conceder la paz, y por que le hemos resistido con dignidad apoyados en la justicia ha venido á traer la guerra á nuestras costas. Nuestra moderacion y magnanimidad nuestros deseos de conservar la paz han sido mirados sinduda como incapacidad ó falta de valor por nuestra parte para defendernos. Se nos ha tomado por argelinos: pues bien, probemosles que somos mejicanos!”

RUSIA.

S. PETERSBURGO 12 DE ENERO.

Grandes armamentos en el Imperio.

El Gobierno ruso aumenta de dia en dia sus preparativos de guerra. Hasta ahora todos los movimientos de fuerzas de tierra y mar se han verificado en el Mediodia y en el Oriente del imperio. En la actualidad ha llegado el turno á las provincias del Norte.

El ministro de la Guerra ha dispuesto que el cuerpo de ejército del general Pahlen II y el del general Shakowsky se reúnan en uno solo y pasen á ocupar la Livonia y la Curlandia. Estos dos cuerpos reunidos componen una fuerza efectiva de 42,000 infantes, 8,000 caballos y 440 piezas de artilleria.

El ministro de Marina por su parte ha mandado al vice-almirante Walron, gobernador de la fortaleza de Sweaborg (Firlandia), que pase á Cronstandt y reuna allí una escuadra de ocho navios de linea, cinco fragatas, tres bergantines y cincuenta buques de transporte, todos los cuales quedaran bajo su mando para ir á situarse en varios puertos de la Livonia y de la Curlandia.

Lo mas chocante es que precisamente desde que se han espedido estas órdenes, todos los organos oficiales y semi oficiales sin exceptuar la *Abeille du Nord* que dicen recibe inspiraciones del mismo emperador, usan de un lenguaje muy pacífico y procuran demostrar que toda guerra es imposible en el dia, y que todas las grandes cuestiones que tienen aun divididos á los gobiernos de Europa van á quedar cuanto antes amistosamente arreglados

CONSPIRACION CARLISTA

descubierta en Ceuta.

El comandante general de Ceuta en comunicacion de 1º del actual, (Febrero) recibida por extraordinario, da parte de haber descubierto una conspiracion, en la que se trataba de poner aquella plaza á disposicion del Pretendiente, y que esta circunstancia unida á la noticia que tuvo de que en el mismo dia cruzaba por aquellas costas una goleta de tres palos sarda, le hizo tomar sin perder momento todas las precauciones que estaban á su alcance para conservar aquel punto á toda costa de sus enemigos interiores y exteriores, siendo una de las medidas que adoptó la formacion de causa en averiguacion del suceso para el pronto castigo de los que resulten cómplices.

El gobierno de S. M., noticioso antes de recibir esta comunicacion de que podria atentarse contra la seguridad de Ceuta, habia ya dicho lo conveniente al comandante general de la misma, el cual ha llenado cumplidamente en esta ocasion sus deseos, y se ha hecho por lo tanto acreedor á la gratitud de S. M. Destruida esta conspiracion en el momento mismo acaso en que se ha fraguado, el gobierno espera el resultado final de dicha sumaria, y ha dado las disposiciones oportunas para que los autores de esta rebelion sufran el mas pronto y ejemplar castigo.

DE LAS APOSTASIAS.

POLITICAS.

(Concluye)

Recorramos con la historia en la mano las grandes conmociones sociales de las naciones europeas; y sin hablar de la primera de estas revoluciones, ni de la que hicieron los pueblos contra el feudalismo, ni de la que emprendió el espíritu de libre examen contra Roma, echemos una rápida ojeada sobre la revolucion inglesa. ¡Cuántas acusaciones de apostasia lanzadas, no contra individuos aislados, sino contra partidos enteros!! En vano opusieron por algun tiempo una noble resistencia Clarendon y sus colegas á las exigencias desmedidas de la corona: cuando sin abandonar sus ideas moderadas de legalidad y respeto hacia las antiguas instituciones, quisieron poner un dique al

torrente de las innovaciones y trastornos, los partidos anunciaron que habian desertado de la causa del pueblo y los llamaron apóstatas. En vano Hampden, Hollis y los suyos trabajaron con ahinco hasta realizar una revolucion política; desde que reusaron ir mas lejos, desde que se manifestaron contrarios á los peligrosos planes de subvercion social, los partidarios de las ideas descabelladas y niveladoras los llamaron apóstatas, y aun los sueños de independencia y de igualdad, sublimemente quimericos del divino Milton no hubieron impedido que le dejase atrás el delirio revolucionario del pueblo, y que le llamasen apóstata si hubiese tardado Cromwell en echar su espada en la balanza de los destinos de su patria, poniendo así término al frenesí sanguinario de los partidos!!

Examinemos ahora la revolucion francesa y veremos como unos tras otros todos cuantos figuraron en aquel terrible drama, ó fueron abandonadas á sus pasiones innovadoras ó retrocedieron espantadas ante el abismo de sangre y de males que vieron abierto bajo sus pies. Los primeros en retroceder fueron Lally Follendal, Mounier, quienes por que previeron con sagacidad los misterios del porvenir, fueron injustamente llamados apóstatas de la libertad y de la patria. Dijose de ellos que habian desertado de las banderas del pueblo, y este mismo anatema de proscripcion y de muerte lo lanzaron luego contra Mirabeau, Barnabe, contra este los Girondinos, contra los Girondinos, Danton, contra Danton, Robespierre, contra Robespierre Chaumette y los de la municipalidad! El irresistible torrente de la revolucion los cansaba á todos, les daba alcance y los dejaba tras de sí ó los sumergia en un mar de horrores y de sangre!! Cuando Mirabeau clamaba en favor de las instituciones monárquicas le recordaban sus arengas tribunicias y le llamaban apóstata!! Cuando Barnave se compadecia de las desdichas de una familia augusta y previendo los excesos demagógicos intentaba poner un freno á las pasiones populares, le recordaban sus antiguas ideas y sus imprudentes discursos! Cuando Vergniaud veia tornarse en una republica de violencias y de caldazos, la republica de virtudes y de talentos que forjara su fantacia, y cuando, con todo el fuego y el brillo de su elocuencia protestaba contra la guillotina y el terror, sus enemigos le llamaron

realista y apóstata. Danton, á pesar de su energia democrática, quedó supultado bajo la acusacion de apóstata, de traidor, de retrogrado!!

Abandonemos por un momento los fastos repugnantes de las revoluciones, y veamos si en las épocas mas tranquilas es poco comun en los pueblos modernos esa misma acusacion. En nuestra época contemporánea apenas hay un hombre de mediana celebridad, que impulsado por las circunstancias, por los desengaños ó por los sucesos á modificar sus opiniones no haya sido titulado de inconsecuente y apóstata.

En Inglaterra Mr. Canning, despues de haber profesado largo tiempo las opiniones aristocráticas, y de haber hecho parte de varias administraciones tosys, adoptó finalmente una política liberal y se asoció, en su último ministerio, al partido wigh. Tambien ha sido acusado Lord Palmerston de apóstata por los torys. Por el contrario Mrs. Hanley, Graham, Richmond, apóstataron segun sus adversarios de las ideas liberales: Sir Francis Burdett antiguo radical vota con los conservadores. Lord Durham dirigió últimamente un manifiesto á los electores de su condado, en que no se echaba de ver la exageracion y violencia de sus pasadas opiniones y fue tachado de inconsecuente por los ultras de su partido. El mismo O'Connell, el ilustre defensor de la oprimida Irlanda ha sido últimamente llamado apóstata por los irritables demagogos que no comprenden la prudencia de su conducta en sostener á un ministerio con cuyas ideas no puede estar totalmente de acuerdo.

En Francia encontraremos tambien tildados de inconsecuentes á Casimir Perrier de quien se dijo que no profesaba cuando ministros las mismas doctrinas que habia sustentado en los bancos de la oposicion. A Mr. Guizot que emigró á Gante con los Realistas en 1815 que profesó luego opiniones bastantes populares tuvo parte en la revolucion de Julio: y nombrado ministro fue reconvenido frecuentemente, con los escritos publicados, el periodo de su liberalismo, poco conformes, segun sus adversarios aseguraban, con los actos de su administracion. A Mr. Thiers, en cuya historia de la revolucion francesa se encuentra una defensa elocuente y brillante de la convencion y del jacobinismo, una apologia de la administracion revolucionaria, y otros varios trozos que le citaron

con frecuencia los diputados de la oposicion, mientras fue miembro del gabinete de 11 de Octubre. Mr. Thiers escribía hacia 1830 en el periódico *El Nacional* en sentido democrático; despues se asoció al sistema de Casimir Perrier y proclamó la politica de *resistencia*; rompió ultimamente con sus colegas antiguos los doctrinarios y adoptó las opiniones mas liberales del *centro izquierdo*. A Mr. Barth, antiguo *carbonazo*, luego ministro del justo medio y otros diferentes personagee de singular celebridad y mérito. Entre los escritores pudieramos citar al autor del *tratado de la indiferencia en materia de religion*, al famoso Mr. de Lamennais, en algun tiempo ultra-realista, que se mostró liberal moderado, mientras escribió *l'Avenir*, y es ahora republicano decidido. Del célebre Mr. de Chateaubriand, se cree que haya abandonado sus antiguas opiniones legitimistas en vista de las ideas uemocraticas que se encuentran en su introduccion, al poema de Milton. Mr. Lerminier, uno de los publicistas contemporáneos de mas reputacion y concepto, que fue algun tiempo Sansimoniano y que abandonó esta secta, en cuyas doctrinas creyó ver mezclado el error con las verdades, y las exageraciones con el acierto. No son en el dia las ideas de Mr. Lerminier si hemos de ateder á sus escritos las que profesaba al publicar sus cartas á un Berlínés.

No añadiremos á esta larga lista algunas verdaderas *apostasias*, ni mezclaremos con los que llevamos citados, los nombres mas distinguidos de la diplomacia europea, el de Talleyrand, por ejemplo, el de Pozzo di Borgo, antiguo diputado liberal de la constituyente y luego embajador del autorata Ruso. El del célebre Ancillon, ministro Prusiano, que murió hace pocos meses; liberal en algun tiempo, y luego absolutista.

Y si encontramos tantos desengaños y mudanzas que han sido condenados con el nombre de *apostasias* en las grandes revoluciones de los Imperios y aun en las épocas de serenidad y bonanza ¿que no podremos decir de nuestras basternadas revueltas, de esta farse innoble que pasa á nuestra vista, y que ha sido injustamente honrada con el nombre de revolueion? En una época como la presente de mentiras, de decepciones, ¿cuántos no habran debido de ser los sueños! ¿cuántos y cuán completos los desengaños! De los

hombres de alguna celebridad, que viven hoy en nuestro pais, pocos son los que no han sido tachados de apostasia, pocos los que profesan en el dia las mismas opiniones que en 1812, que en 1820, que en 1834. *De sabios*, decia un hombre célebre recovenido en las Cortes por la modificacion de sus opiniones, *es mudar de consejo, cuanto mas de los que no lo somos*. Ved, pues, como se abusa de esa trivial acusacion de *inconsecuencia* y *apostasias*.—A. Ll.



Tomamos de la *Gaceta* el siguiente artículo sobre musica, por habernos parecido digno de publicarse los justos elogios que en él se hacen del jóven profesor español que tanto en su patria como fuera de ella acaba de recibir muestras de aprecio poco comunes por su aplicacion y por sus brillantes composiciones.

MUSICA.

Recomendamos á los maestros de canto y á los obicionados á los estudios de vocalizacion ó solfeos de contralto y de bajo (1); compuestos por D. Baltasar Saldoni, maestro de canto del conservatorio de música de Maria Cristina, y autor de la ópera *Ipermestra*, y de otras piezas de no menos mérito.

Este profesor, en su reciente viaje á Paris,, ha sometido los citados estudios al exámen de los primeros artistas de aquella capital, y todos le han escrito felicitándole por haber dado á luz tan buena obra.

Quisiéramos poder copiar las cartas originales que hemos visto de los Sres. Carraffa, Rubini, Tamburini, Bordogni y Sort, elogiando la obra que recomendamos; pero creemos bastará con insertar la traduccion de la del maestro Carraffa que nos ha parecido uno de los mejores elogios tributados al Sr. Saldoni.

“Mr. apreciable señor, maestro Saldoni: Reciba V. sin ninguna adulacion mi sincero parabien por los buenos solfeos que V. ha compuesto, los cuales hallo escritos por una mano muy práctica en manejar las voces. Las melodías son hermosas y elegantes, hay buena progresion, y la armonía de los acompañamientos es siempre clara y nada vulgar.

Los solfeos de V. podrian servir de modelo á muchos maestros que creyendo escribir para las voces ha-

cen para estas melodías propias para instrumentos de cuerda ó de viento. Con este motivo me repito de V. &c., &c., &c.

Esta obra tan celebrada por los unánimes elogios de todos los artistas de Paris se hallaba ya anteriormente mas que recomendada por la aprobacion de los mas acreditados maestros de Madrid y del director del conservatorio de Paris, quien la mandó depositar en la biblioteca de aquel establecimiento para instruccion de los alumnos.

Sabemos que el Sr. Saldoni, deseoso de instruirse y de ser útil á su patria, asistió muchas veces á la clase de canto del conservatorio de Paris que dirige el célebre profesor Bordogni.

A su regreso de Francia, y hallándose de tránsito en Valencia, tuvo la satisfaccion el Sr. Saldoni de ver representar en el teatro de aquella ciudad su ópera *Ipermestra* por la compañía italiano que allí se halla; y el éxito que obtuvo fue tan brillante y tan lisongero para el autor, como pudo serlo el que logró en esta corte el año pasado en todas las representaciones que se dieron de su ópera; pues que allí como aqui se vió lleno el teatro todas las noches que se dió, y las coronas y entusiasmados aplausos que sobre el palco escénico recibió el Sr. Saldoni del público valenciano son un nuevo testimonio de que el verdadero mérito es apreciado en todas partes.

Rogamos al Sr. Saldoni por su propio interés y por el del noble arte que profesa, que no se duerma sobre sus laureles, si no que cultivando con ahinco sus talentos y bella disposicion, se dedique á la composicion de otras óperas que no dudamos le reportarán mayor aplausos y fama, y harán honor á la patria que le dió el ser.

El Atlante.

En nuestro periódico de ayer tuvimos la satisfaccion de insertar el remitido del Sr. *Elector*, que con tanto anhelo desea que esta redaccion, ó alguna otra persona de los que *ilustran al público por medio de nuestro papel*, anime el decaído espíritu público de nuestros isleños en virtud de la aproximacion de las elecciones para Dipatados á Cór-

tes y propuesta para senadores, extrañando no haber visto estampado en él alguna *polemiquilla* relativa á tan importante materia. Con mucho gusto la redacción hubiera tomado la pluma, no para ilustrar á un público que abunda en civismo y amor patrio, y que conoce cuales son sus deberes en materia de tanta importancia, sino para manifestarle; que nuestros votos son y serán á favor de aquellos candidatos que, á nuestro pobre entender, presten mejores garantías á favor de la Provincia en la representación nacional, y cuyos sentimientos se hallen aunados á los del bien procomunal.

Si esta sencilla cuanto franca é ingenua manifestación puede de algún modo tranquilizar al Sr. *Elector*, que nos ha favorecido con su reinitido, tendríamos la doble satisfacción, no tan solo de haberla conseguido, sino también de que coadyuvará á que no se pierda elector alguno de los que se le hallen sometidos á su influjo para que se presenten á la cabeza ó cabezas de los respectivos distritos electorales á prestar sus sufragios.

El Sr. *Elector* debe persuadirse que nuestra redacción se halla abierta para acoger todos aquellos artículos que, como corresponde, se la dirijan, dándoles debida publicidad; y siendo en asunto de tanta importancia lo hará con el mayor placer.—J. C

Del Correo Nacional del 13 de Febrero copiamos la siguiente importante noticia para nuestra provincia.

Las juntas provisionales de sanidad han recibido el siguiente documento.

“La junta suprema de sanidad en vista de las comunicaciones que ha recibido y de las que le ha dirigido el gobierno acerca del buen estado de la salud pública de las islas Canarias, y de haber desaparecido toda sospecha de la fiebre amarilla de la cual habia aparecido algun enfermo en la ciudad de las Palmas, y transcurrido así mismo el término prefijado para la observación; ha acordado que vuelvan á ser admitidos en todos los puertos de la Península los buques procedentes de aquellas islas, sin sujetarlos á las medidas dispuestas en la circular

de 29 de Noviembre último, por haber cesado el motivo que las originara. Lo que esta suprema participa á V. S. para que luego que reciba esta comunicación se sirva disponer su cumplimiento y hacerlo público para conocimiento del comercio; y de haberlo verificado dará V. S. á esta suprema junta el correspondiente aviso.”

Compañía anglo española de caminos de hierro.—Camino de la Reina Cristina.—Compañía formada en Londres por el Sr. D. Francisco María Fassio, como empresario en virtud del privilegio concedido por S. M. el Sr. D. Fernando VII, y confirmado por S. M. la Reina Gobernadora, á nombre de su augusta hija D^a Isabel II.

Directores.—Sr. D. Francisco María Fassio, Sr. D. Juan Wiright, Sr. Baron de Lagos, Sr. D. Carlos Coptand, Sr. D. Anselmo de Arroyave, Sr. D. Jorge Hibbert, Sr. D. José Starkey, Sr. D. Guillermo Brunett Sothers.

Banqueros.—En Cádiz Sr. D... En Londres Sres. Wiright y compañía: en Madrid, Sr. D. José Saffont.

Ingeniero director de las obras.—Sr. D. Arturo Dean.

Ingeniero consultivo de la compañía en Londres.—Sr. D. José Gibbs.

El objeto de esta asociación es hacer un camino de hierro desde la costa de la bahía de Cadiz hasta Jerez de la Frontera, estableciendo barcos de vapor para las comunicaciones con Cádiz evitando el paso de la barra.

Su capital consiste en 120,000 libras esterlinas, distribuidas en 4,800 acciones de á 25 libras cada una.

Las acciones se pagarán en plazos, á saber: el primero de dos libras, en el acto de recibir las acciones cada uno de los suscritores, el segundo de tres libras en los primeros dias de Abril, y los demas á medida que sean necesarios para la ejecución de las obras, avisándose con un mes de anticipación en los periódicos de Cádiz.

(El C. Nacional.)



VENTA.

En la calle del Pilar se vende una finca con casa hecha y otra em-

pezada y un trozito de tierra propia para verduras la que esta sembrada de plataneras y varios árboles que ahora principian á crecer, 5 higueras de superior calidad cotias, varios árboles agrios un duraznero, cañaberales dulces y de los otros un árbol de América, una palma de coco, árboles del monte, dos laureles, rosales de alejandria, &c. ademas de todo esto una fábrica de teneria con los basos suficientes para el curtido la que se distingue en un todo de las que hay en la provincia, tanto por su esmero con que está construida y ventajas que le acompañan; la que está apreciada por D. Gregorio Carta y D. José Mesa, maestros ambos de una y otra facultad, en 3045 ps. 4 rs. pta. 2 cs. la que se vende para satisfacer cierta cantidad que se adeuda y es de toda precisión satisfacerla, pues á no ser esta causa aunque diesen de mejora 500 ps. mas, no la dejaría su dueño, por estar desengañado de sus grandes y seguros réditos, pues entre muchos ejecutivos supera de tres á cuatro duros diarios: el que quiera informarse de esta gran especulación pase á la dicha finca y allí darán razon de todo.

AVISO,

Se halla de venta Aceite de superior calidad, por medida, á 12 rs.; en casa de D. José Estartús, frente á la de D. Agustín Guimerá.

EMBARCACIONES.

9 Peñera española nombrada Dorotea, su capitán Millet con 19 dias de Cartagena, su carga frutos del reino, con destino á la Habana, consignado á D. Agustín Guimerá.

Id. Místico español nombrado Zéfiro su capitán D. Tomas Rosel, procedente de Barcelona, con escala en Lanzarote, su carga papel, jabon, aceite, suela, &c. consignado á D. Agustín Guimerá.

10 Bergantin español nombrado Arrogante Emilio su capitán D. Juan Tomas Sandeli, con 7 dias de la Coruña, 445 pasajeros y reclutas para la Habana; tomó un refresco y siguió su viaje

Editor responsable P. M. BARRIEZ.

Imprenta de EL ATLANTE.